

# Trece lugares del Calcolítico de Belmez, en busca de su puesta en valor

[diariocordoba.com/cordoba/2022/10/09/trece-lugares-calcolitico-belmez-busca-77033858.html](https://diariocordoba.com/cordoba/2022/10/09/trece-lugares-calcolitico-belmez-busca-77033858.html)

Álvaro Vega (Efe)

9 de octubre de 2022



Imagen de archivo del interior de uno de los monumentos megalíticos de Belmez. / EFE (SALAS)

Álvaro Vega (Efe)

BELMEZ 09 OCT 2022 11:17 Actualizada 09 OCT 2022 11:20

**Belmez** es el municipio de la **provincia de Córdoba** que más lugares y enterramientos del **Calcolítico** tiene, **trece** según el Sistema de Gestión e Información de los Bienes Culturales de Andalucía, "**un legado importantísimo**", en opinión de su alcalde, **José Porras (PSOE)**, que apuesta por su puesta en valor.

Porras afirma que "tenemos la suerte de tener **más de cincuenta construcciones megalíticas en toda la comarca de Guadiato** y, precisamente en Belmez tenemos **trece dólmenes catalogados, uno puesto en valor y otro a medio acabar su puesta en valor**".

El regidor municipal ha señalado a *Efe* que "hemos intentado por todos los medios, a través de la **Delegación de Cultura de la Junta de Andalucía** que nos puedan ayudar de alguna manera para poder **seguir excavando**, ya que pues un legado importantísimo", pero que, por el momento, solo está en condiciones de ser visitado el yacimiento arqueológico de **Casas de Don Pedro**.

Este fue el primero conocido y excavado de la cultura megalítica del Norte de la provincia de Córdoba y tiene como singularidad que posee **los dos únicos menhires no funerarios de Andalucía**, datados **3.951 años antes** de nuestra era mediante un estudio realizado con **carbono 14 calibrado**.

Para el alcalde, "toda la comarca de Guadiato tiene muchísimos recursos y uno es el del turismo y tendríamos que ponerlo en valor, ya que esta zona **era una zona minera** y al cerrarse las minas tenemos que **aprovechar los pocos recursos que tenemos**, como son la ganadería, la agricultura y, sobre todo, el turismo".

Por eso, cree que la puesta en valor de los sepulcros prehistóricos de su municipio **"sería un gran atractivo turístico para Belmez**, pero también para la comarca", que "esconde un enorme y rico patrimonio de construcciones megalíticas", como señalan los profesores de la Universidad de Huelva **Juan Carlos Vera y María José Martínez** en un trabajo publicado en la revista *'PH90 Bienes, Paisajes e Itinerarios'*.

"Este legado lo componen **varias decenas de dólmenes de corredor, galerías cubiertas y sepulcros de falsa cúpula, menhires y estelas-menhir** que fueron erigidos por las sociedades de los primeros agricultores y ganaderos y los primeros metalúrgicos que habitaron en el valle **entre el quinto y el tercer milenio antes de nuestra era**", escriben los docentes en el artículo publicado en 2016.

Para el desarrollo de las expectativas, desde la Mancomunidad de Municipios se ha **encargado a una empresa un plan turístico** donde cada municipio "ha dado a conocer los valores y recursos que tiene y los recursos", en los que Belmez apuesta por sus túmulos.

De todas formas, José Porrás asume que esta expansión turística, "por supuesto, requiere su tiempo y **es a largo plazo**, pero en ese plan turístico se contemplan todos estos monumentos megalíticos que hay y la idea de la Mancomunidad y del propio municipio de Belmez es ponerlos en valor".

Los profesores Vera y Martínez sitúan **ocho de las estructuras** megalíticas en la **zona meridional del término de Belmez**, entre el núcleo urbano principal del municipio y la pedanía de **El Entredicho**, "en su mayor parte muy cercanos a los **poblados prehistóricos de Sierra Palacios**".

Sierra Palacios es una elevación con tres picos, de unos cien metros de altura, donde se ha localizado una **cueva que fue utilizada como sepulcro** en el Calcolítico y ocupada en el Neolítico.

De hecho, la arqueóloga **Araceli Cristo Roperó**, dentro del **Proyecto Ager Mellariensis-UCO**, vincula el poblado con el dolmen de Casas de Don Pedro.

La Guía Digital del Patrimonio Digital de Andalucía, integrada en el Sistema de Gestión e Información de los Bienes Culturales de Andalucía, del Instituto Andaluz de Patrimonio Histórico, además de este dolmen, Sierra Palacios y de la cueva Agustín, recoge otros

diez sepulcros en el término del Belmez.

**Doña Rama I, II y III** son sepulcros megalíticos, los dos primeros del tipo galería y el tercero soterrado bajo una vivienda, los de estructura tumular de **Vega del Fresno, Cabeza de Vaca, Cortijo Viejo y Agudelo I y II, el de Fuentes del Corcho**, estructurado a partir de una gran losa de cabecera, y el de **La Retuerta**, en el interior de una pequeña grieta natural abierta en unos afloramientos rocosos.

Las ubicaciones de "los principales monumentos y necrópolis" del Guadiato, argumentan los profesores Vera y Martínez, se relacionan "con los  **cursos de agua, lugares de paso ancestrales** y los recursos económicos que se encuentran a lo largo y ancho del extenso valle que conforma este paisaje andaluz".